

РАСЧЕТ ОТПУСКНЫХ И БОЛЬНИЧНЫХ ПО-НОВОМУ: ТЕОРЕТИЧЕСКОЕ И ПРАКТИЧЕСКОЕ ОБОСНОВАНИЕ

С 01.01.2023 г. привычное всем среднемесячное количество календарных дней 29,7 уменьшается до 29,6 [1, ч. 2 п. 10]. Среднемесячное количество календарных дней рассчитывается в среднем за 5 лет. При этом из общего числа календарных дней вычитают государственные праздники и праздничные дни, которые объявлены нерабочими, поскольку такие дни не включаются в число календарных дней трудового отпуска и не оплачиваются.

По закону любой работающий житель Беларуси должен отдыхать минимум 24 дня в году. При этом в некоторых случаях работникам к отпуску полагаются дополнительные дни. Продолжительность полагающегося работнику отпуска прописывается в трудовом договоре. Если вы отработали в организации неполный год, то отпуск за этот год тоже будет неполным.

Для расчета отпускных пособий нужно взять среднедневную заработную плату работника за последние 12 месяцев с учетом всех премий и надбавок, разделить на среднемесячное количество календарных дней и умножить на количество дней отпуска [1, ч. 2 п. 12].

Для примера возьмем сумму заработной платы за 12 месяцев 18 000 руб. Разница в расчетах отпускных будет равна 4,08 руб.

Из этого целесообразно сделать вывод, что уменьшение среднемесячного количества календарных дней при равных условиях приводит к увеличению среднедневного заработка, а следовательно, к увеличению отпускного пособия.

С 1 января 2024 г. изменится порядок расчета выплат по больничным.

Произойдут следующие изменения: минимальный размер больничных будет рассчитываться из размера минимальной заработной платы; увеличится размер больничных для граждан, работающих 10 лет и более; увеличится размер среднедневного заработка, применяемого для расчета больничных; больничные будут назначаться только по основному месту работы с учетом заработка у всех работодателей; право на больничные будет определяться при условии нетрудоспособности по всем местам работы; для расчетного периода будут учитываться календарные дни 18 месяцев.

Указанный комплекс изменений запланировано внедрить за счет организации централизованного расчета среднего заработка и продолжительности уплаты взносов на социальное страхование. Данные параметры будут рассчитываться органами Фонда соцзащиты на основании данных персонифицированного учета и предоставляться бухгалтерской службе по ее запросу через корпоративный портал фонда, что уменьшит количество ошибок при расчете больничных бухгалтерскими службами организаций.

Для понимания, выгодны ли нам изменения, были сделаны расчеты: до 2024 г. сумма больничных составила 55,39 руб., с 2024 г. — 51,98 руб.

Целесообразно сделать вывод, что расчет среднедневного заработка за 18 месяцев не совсем выгоден для работников, так как заработная плата принимается к расчету без каких-либо повышений. Следовательно, сумма среднедневного заработка снижается, а за счет этого снижается размер пособия. Также в следующем году не будет разделений: 80 % до 12 дней и 100 % больше 12 дней. Все будет зависеть от стажа работника: для работников со стажем от 10 лет пособие будет начисляться в размере 100 % от среднедневного заработка с первого дня больничного, для других уже не важно, сколько дней он болеет,— будет начисляться 80 %.

Источники

1. Инструкция о порядке исчисления среднего заработка [Электронный ресурс] : утв. постановлением М-ва труда Респ. Беларусь от 10 апр. 2000 г., № 47 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь. — Минск, 2000.